

ABASTECIMIENTO DE AGUAS POTABLES DE LA CIUDAD DE PALMA

Opiniones ajenas

Deseario corresponder á la honrosa distinción que nos dispensa el Director de esta Revista manteniendo benévolo, nuestro nombre en el cuadro de redactores que figura en la portada de la misma, á pesar de la escasísima parte que tomamos en la labor común, nos decidimos á tratar hoy un asunto de actualidad, de excepcional interés para esta capital, que sin ser precisamente un problema agrícola, no es, sin embargo, ajeno a la agricultura, ya que afecta directamente á los intereses de muchos agricultores y puede dar origen á la transformación del cultivo de una buena parte del distrito municipal, con grave detrimento de su potencia productiva.

Dada la índole de la materia de que vamos á ocuparnos, consideramos oportuno recordar lo que, en otras circunstancias, por sabido callaríamos, ó sea, que en trabajos periodísticos suscritos por el autor, éste asume la responsabilidad de cuanto en ellos se contiene, y que por consiguiente, el criterio, puramente personal, que vamos á sustentar puede ser, y tal vez sea, distinto del que tenga formado ó pueda formar la junta directiva de la Cámara de que es órgano la Revista. Y recordamos á fin de que no pueda creerse que que tratamos de suplir la autoridad de que carecemos con la que indiscutiblemente tiene la respetable corporación.

No se nos oculta que tal vez se dirá que nos falta competencia en la materia que vamos á tratar, lo cual sinceramente reconocemos y espontáneamente proclamamos. Tampoco nos sorprenderá, que por no conformarnos con el modo de sentir general entre los que se esfuerzan en marcar la opinión una dirección determinada, se nos tilde de regresivos y hasta de antipatriotas. Sepan si acaso, los que tales nos juzguen, que no pretendemos entorpecer la marcha del proyecto de que hablaremos, sino rectificar el rumbo que sigue, y que el patriotismo no es patrimonio exclusivo de nadie, sino que cada cual cumple con la patria según su conciencia le da a entender. En el caso que nos ocupa entendemos que el patriotismo consiste en procurar a todo trance, arrojando aquellos juicios, que no prosperen un proyecto que ha de conducirnos a un desastre de difícil remedio.

Se trata del abastecimiento de agua, del eterno problema, cuya solución ha figurado en el programa de reformas de todos ó de casi todos los alcaldes, que, desde cincuenta años a esta parte han presidido el Ayuntamiento de esta capital, sin que hasta el Ayuntamiento de esta capital, sin que hasta el presente se haya logra-

do resolver a pesar de haberse dado por definitivamente resuelto en diferentes ocasiones.

Durante estos cincuenta años se han gastado muchas energías, se ha invertido mucho dinero en obras de fábrica, agotamientos, aforos, etc., en el manantial de la Fuente de la villa, en la acequia conductora, en pozos, en maquinaria, en litigios con el Sindicato de riesgos de dicho manantial etc. etc.; se ha discutido muchísimo, se ha nombrado comisiones se han concebido innumerables proyectos basados unos en la parte de aquel manantial que disfruta el Ayuntamiento, otros en nuevos manantiales más o menos hipotéticos, otros en aguas del subsuelo elevadas por medio de bombas, se ha logrado varias veces mover la opinión haciendo que, por excepción, tratándose de intereses comunales, se ocupase la masa general de los vecinos. Todo ha resultado estéril, hasta la hora presente.

El último cambio de situación política ocurrido á fines del 1909, llevó á la alcaldía a don Luis Alemany á quien no podrá negarse la gloria, sean cuales fueren las contingencias que estén reservadas al problema que nos ocupa, de haberlo planteado en la única forma eficaz para resolverlo pronto y satisfactoriamente. Convenidos por fin él y sus compañeros de consistorio de que nada se conseguiría sin que precediera á la formación del proyecto, un período de preparación y estudio más ó menos largo y costoso, se nombró del seno de la corporación una comisión especial de aguas, de la cual vino a formar parte luego el distinguido ingeniero esclarecido paisano nhesro don Eusebio Estada, que por motivos de delicadeza no pudo aceptar el nombramiento de Director de las obras de canalización y alcantarillado que por acuerdo del Ayuntamiento se le había conferido.

Excusado es decir que la noticia de que el Sr. Estada estaba dispuesto á prestar su cooperación activa en los trabajos de la comisión fué muy bien recibida por el vecindario, que la consideró como garantía segura de éxito.

Con la actividad que le caracterizar, y por acuerdo de sus compañeros de comisión, empezó desde luego y llevó á término en tiempo relativamente reducido, una serie de estudios concienzudos, referentes á la cantidad y calidad de las aguas procedentes de un gran número de orígenes que pudieran servir para el abastecimiento de la población. En una voluminosa memoria con fecha 5 de enero de 1912 expuso el resultado de sus estudios, y propuso el procedimiento que á su juicio debía seguirse para llegar á ob-

tener resultados positivos y satisfactorios. Del contenido de esta memoria que fué impresa y sobre la cual publicó muchos y muy favorables comentarios la prensa local, tienen conocimiento la mayor parte de nuestros lectores, lo cual celebramos porque ella ha de ser la base de nuestra argumentación.

¿Está dispuesto el Ayuntamiento á desarrollar el plan señalado en el documento que nos ocupa para la canalización y distribución de agua potable con destino al abastecimiento de la población?

La reserva, en nuestro concepto indebida y perjudicial, que respecto de este asunto se ha guardado desde la presentación de la memoria, hasta hace pocos días, que ha empezado á transparentarse al tupido velo que la cubría, no permite aún contestar categóricamente esta pregunta. Sin embargo, ciertas informaciones y ciertos juicios recientemente publicados por los diarios de la localidad y determinadas noticias particulares que tenemos, nos inducen á sospechar que los temperamentos reinantes así en el seno de la comisión especial de aguas como en el de la corporación municipal, no se muestran propicios á seguir el camino trazado por el Sr. Estada en su memoria haciéndonos temer que se intente acometer peligrosas aventuras que sin garantizar más cumplidamente el éxito de la empresa, comprometan seriamente el porvenir de la hacienda municipal dejando á las generaciones futuras una triste herencia que les privaría de realizar reforma alguna y á presenciar cruzadas de brazos, como van desapareciendo, por falta de recursos para siempre los bellos ensueños de prosperidad y grandeza que nos habíamos forjado.

Tememos, en efecto, que en el Ayuntamiento se haya presentado ó se presente uno de esos pasajeros casos de demencia colectiva originarios á veces de grandes éxitos y con más frecuencia de grandes desastres.

Creemos que una de las causas que mayormente han contribuido a obstaculizar la solución del problema de las aguas, aparte de las dificultades materiales que ofrece, que no son pocas, ha sido esa aspiración natural y legítima que todos, unos más y otros menos, sentimos de que nuestro nombre pase á la posteridad unido á una obra grande y útil por nosotros realizada ó á cuya realización hayamos contribuido; aspiración noble á la cual se deben la mayor parte de los portentosos progresos realizados por la humanidad que es lástima no sea siempre intensamente sentida en cuantas personas se hallan en condiciones apropiadas para acometer ó impulsar empresas progresivas. Conviene sin embargo no olvidar para prevenirse contra él, que existe el peligro de que, temporalmente siquiera, se aitere en esas personas el necesario equilibrio entre la razón y la imaginación, y sobreponiéndose ésta á aquélla, les perturbe hasta el

punto de confundir lo real con lo ideal, lo factible con lo imposible, exponiéndoles á crueles desengaños y á sensibles fracasos.

El merísimo trabajo del Sr. Estada que tantas veces hemos citado, se concreta á la primera parte del proyecto de abastecimiento, ó sea al estudio de las aguas que pueden servir para el caso. En el se descartan como impropios para el objeto los diferentes orígenes de agua existentes ó conocidos, situados á conveniente distancia, excepto el de la Fuente de la Villa. En el capítulo once se demuestra la posibilidad de aumentar el caudal de dicha fuente, y en el doce la posibilidad y conveniencia de regularizarlo, pudiendo, si esto se consigue, como fundadamente se ha de esperar según el autor, satisfacerse las necesidades de la población, no sólo hoy, sino pasados cincuenta años, sólo con el agua de que dispone el Ayuntamiento, sin necesidad de expropiar otra cosa que los molinos que utilizan el agua como fuerza motriz.

Termina su labor el Sr. Estada poniendo al Ayuntamiento las siguientes resoluciones:

Construir, de acuerdo con el Sindicato de Riegos, las obras necesarias para aislar el manantial, observando después de aislado, las modificaciones obtenidas en su régimen, mediante el empleo de una computadora reguladora.

Consultar á un hidrólogo de reconocida autoridad sobre la posibilidad de alumbrar nuevos manantiales.

Gestionar una ley especial para la expropiación forzosa de aguas.

Después de proponer otras resoluciones, que no vienen al caso para el fin que nos proponemos, termina aconsejando al Ayuntamiento la «moderación del vivo deseo de acometer sin tregua tan ansiada mejora sustituyéndolo por un esfuerzo de perseverante voluntad para recrear su germinación de todas las garantías posibles de acierto».

GUILLELMO CREUS
Director de «La Última Hora»,
(Se continuará)

FRUTOS DE UNA ACTITUD

Fin de la Conjunción

Alvarez, Galdós, Azcárate.
El debate político que se ha desarrollado en el Congreso ha puesto de manifiesto el estado social y político de España que es de transición decisiva. Desaparecen los últimos representantes de la generación política que desde la revolución de Septiembre y desde la Restauración han venido gobernando; uno tras otro van cayendo en el sepulcro, y con ellos baja á la tumba la escolástica política, dejando entre los vivos la sombra espectral de las viejas ideas. Los moldes en los que se vaciaron los partidos políticos se resquebrajan, y la materia moldeable se escapa informe sin adoptar forma viva alguna. Hombres, ideas y organizaciones de los tiempos heroicos

del liberalismo pierden la vida para dar paso á una nueva vida.

Pero entre los que desaparecen y la generación europeizada que contempló, en los primeros días de su adolescencia, la catástrofe de 1898, se interpone una generación mestizada, que trae viejos sedimentos, los materiales de la vida pasada, mezclados á esporádicas influencias de la conciencia nueva. Esta generación es la que ha tomado rápidamente posesión de la herencia de la otra, que ya parece casi extinguida. Y ocurre que como la vida actual es más acelerada que el ritmo de la operosidad y del pensamiento de la generación mestiza, ésta no muestra estabilidad alguna, y manifiesta el trastorno que existe por el desequilibrio entre sus hombres y la realidad. Son los pastores que van empujados por el rebaño.

Cuando en el debate político declaró Lerroux la «crisis de hombres», señalaba con una intuición instintiva este hecho de la sucesión de generaciones, que se llevaba á los tipos representativos de una época política famosa en España, y dejaba á los inominados, á los que no sintieron oreadas sus frentes por los vientos de honda de las revoluciones ni renovado su espíritu por la llamada revolución idealista de las que podrían llamarse ciencias europeas.

Los viejos odres son incapaces de contener el zumo generoso de ubérrimas plantas. Costumbres políticas, estado de derecho, orientes para el ideal, todo parece influido por la coacción revisionista, alterado el sosiego de otros días por inquietudes espirituales promisorias de nueva vida. La llamada solidaridad de los partidos monárquicos, el turno de éstos en el Poder, la reducción menguadamente dualista de los gubernamentales dinásticos, la cerrazón dogmática irreductible y sistemática oposición republicana; todo está en vías de desaparecer. Por la actuación del Poder moderador en las declaraciones de Maura, Melquíades y Romanones puede deducirse todo aquello, si no fuese bastante claro el espectáculo de general transformación que como fuerza real se hace cada vez más palpable.

Yo creo que dentro de un decenio, cuando la generación genuinamente europeizada comience á regir la política nacional fundamentalmente, se verá claro el proceso político y social de las tres generaciones á que me refiero; hoy estamos en el momento crítico de la transición, entre los viejos lumineros que se apagan y la nueva aurora, pasando por la zona incolora de los andróginos y mestizos.

La disolución de uno de los partidos monárquicos turnantes le presagian algunos como un mal. ¿Per qué? Eso de las dos columnas para el sostenimiento del Trono es una vulgaridad que ni tan siquiera merece el respeto que reciben las expresiones gráficas ó simbólicas. Ninguna razón abona la necesidad de existencia de ese dualismo político en el campo monárquico; en cambio, hay muchas en contra.

La cabeza en que sólo caben dos ideas no necesita de mesuración alguna para delatar su falta de capacidad. Lo mismo ocurre en la conciencia colectiva cuando sólo á simplemente se pueden desenvolver dos direcciones políticas. Ellas afirman el imperio de las oligarquías y el despotismo oriental de sus jefes. Las conciencias expansivas se ven constreñidas á moverse dentro de círculos reducidos, sofocando el propio pensamiento, que al iniciarse quebranta la disciplina

na y se interpreta como heterodoxia; no hay posibilidad de reflejar las zonas ideales intermedias, los fecundos sectores en que se dividen el ofrculo liberal y el conservador. Por eso hay que ir á la transformación de ambos; por eso, de hecho, á ello se va.

Los grandes partidos de organización simplista no adoptan grandes, extensos programas. Tienen mayor capacidad los grandes partidos cuando divididos idealmente, clasificados, por mejor decir, dentro de una orientación común, adopta cada grupo un programa, aunque todos juntos coincidan en los puntos esenciales de la orientación. Ahí está el ejemplo de Alemania, en donde el número de partidos políticos excede de treinta. Algunos de ellos son de poca importancia, como el de los gúelfos; pero otros, como el socialista, el católico, el conservador, el de los liberales (con sus distintos grupos), son fuertes organizaciones de numerosa representación parlamentaria.

Su pluralidad de partidos es efecto de una mayor cultura política, del progreso cívico y de la comprensión de los problemas que afectan á la vida de un país. Para los grandes problemas se fundan los grandes partidos; pero aquellos otros problemas que no tienen tanta significación sin dejar de tener un valor propio, requieren también la existencia de un partido ó de una liga política.

Se ha hecho la siguiente división de partidos, como direcciones políticas fundamentales:

Grupo 1.º Retrogrados (legitimistas, temporalista etc.) Grupo 2.º Conservadores, Grupo 3.º Progresistas. Los progresistas se dividen en liberales y radicales, y estos últimos en dos subgrupos: A) evolucionistas, a) republicanos (individualistas), b) socialistas reformistas (colectivistas) y B) revolucionarios, a) colectivistas sindicalistas, b) individualistas anárquicos.

Hay que fijarse bien en que se habla de «partidos»: partidos liberales, conservadores, etc., y no de partido liberal, conservador, etc. El apelativo «liberales» continúe, pues, dentro de la orientación general, la posibilidad de diversificación sin necesidad de traspasar la zona que contiene las modalidades radicales.

Para la conveniencia política y mayor libertad del Poder moderador es deseable la existencia de varios partidos, que para la gobernación hacen el oficio de piezas de recambio, sin las cuales no es posible el avance político.

Compárese este cuadro político con la menguada reducción de los partidos españoles, encerrados, dentro de la Monarquía, en un estrecho dualismo, que produce un verdadero conflicto cada vez que uno de ellos se abstiene ó rompe, como ahora se dice, la solidaridad política.

La anunciada evolución de los republicanos reformistas hacia la Monarquía, sería, tal vez, el principio de un gran bien: el aumento del número de partidos y la cesación del turno de dos partidos que por necesidad mecánica y no ideal se suceden en rotación irracional en el gobierno del país.

Pero no basta el ingreso en la política monárquica de nuevas agrupaciones políticas. Precisa que éstas, en vez de representar vagas aspiraciones que no se concretan en la realidad de los problemas nacionales, contengan el programa político claro, definido, detallado, de fecundas soluciones; definido, detallado, de fecundas soluciones; de lo contrario,

— 10 —
flores de lo azul, gozadores de la libertad, y que sobre la febrilidad neurótica de la gran urbe catalana, tejen en la hora rosa y grana de la alborada, una suprema sinfonía, desarmónicamente optimista. Los pájaros irreverentes, anárquicos y estrafalarios, que muchas veces han puesto la nota blanca, un poco amarillenta de sus excrecencias, sobre una lustrada chistera ministerial ó en la pulcritud marmórea de un escote atrevido. Los pequeños bohemios, que son en la existencia asendereada de Barcelona, una nota roja de efectivo revolucionarismo. Ellos, que no tienen leyes que les rijan, ni nadie que ponga trabas á su amor libre, ni un horizonte que les limite, ni una tierra que les ate, ni ambiciones, ni odios, ni envidias, ni reyes, ni códigos, ni cárceles ni magistrados. Ellos, que solo tienen un Dios, que les dió vida, en un mundo de azul, ellos que pueden hacer cosas muy feas y mal olientes en la chistera de un ministro.

«Los pájaros y las flores de las Ramblas! Paletada de azul, en la nota negra de la vida triste. Nota de optimis-

— 15 —
los, que cada día al regresar del colegio, entraban en su despacho, reidores y saltarines y le besaban como si fuera un buen padrastro. Y la novia, aquella figurina «sevresca», espiritual y delicada, que no tenía mas sueño, que un hogar, su cariño y un hijito rubio. Y los amigos, aquellos bravos camaradas, un poco soñadores como él, y otro poco excépticos, á los que le ligaba una franca, una buena, una grande amistad. Era todo ello, que se ponía como contrapeso en la balanza de sus decisiones y que le hacía titubear, que le hacía llorar de rabia, al verse impotente, al no sentir en sí la cantidad de hombría suficiente, para lanzarse á la conquista de la gloria, con aquella hidalga, con aquella noble virilidad; con que nuestros héroes legendarios se lanzaban á la conquista de lo desconocido. Sus pobres nervios estaban dominados por una abulia terrible, esa enfermedad inocente, que nos corroe la voluntad, y nos inutiliza y nos vence y necesitaba de un poderoso reactivo, y de un supremo esfuerzo, para lograr colocarse de una vez en su ruta.

Su conciencia despertaba en él fia-

— 14 —
No concebía la razón del vivir en aquella vulgaridad provinciana, y en sus delirios, en aquellas meditaciones de sus paseos solitarios, afirmaba que no había derecho á negar á la Vida sus fueros; no, no era humano, ni justo, ni lógico aquel vejetar imbécil, á la sombra del hogar viejo, donde toda una generación, había existido calmosa, mansa, suavemente.... No, no podía ser aquella cárcel, que tenía por rejas, la serenidad líquida del mar latino, no, su juventud, su briosa juventud pedía á veces una vida nueva, una vida intensa. Aquella sangre calda y roja que por sus venas hervía, no alimentaba el corazón, para ver pasar los años en aquel estúpido embrutecimiento. Y en último caso, su conciencia, le recriminaba, por aquella indolencia, y con el imperativo categórico, del mandato bíblico le decía: «levántate y anda».

Pero, también por otra parte, le ataban al terruño natal, aquella buena anciana, que sabía todas las exquisiteces del alma materna y era buena y condescendiente. Y los hermanos, con toda clase de consideraciones, de cariño, para él, el mayor. Y los pequeñue-

— 11 —
mo, en la eterna negación de la lucha. Música alegre, en el dolor del camino. Ansias de sueño....

Ernesto Sandoval abrió de par en par las puertas del balcón, y asomándose, aspiró á pulmón pleno, el aroma de sanidad, que flotaba en la serena noche otoñal. También él, en aquel cuarto piso, se sentía lejos de la vida, se sentía mas cerca de lo azul, se intensificaba mas su soledad y podía meditar dolorosamente, silenciosamente....

De la calle subían vulgares y sentimentales, las notas de un organillo, que desgranaba un cuplet canalla de la Raquel ó de la Fornarina. En la casa de enfrente, unas pobres muchachas, inconscientemente viciosas, bailaban al compás de aquella serenata; unos chulos bebían acompasadamente y reían brutalmente. Un vendedor de periódicos se alejaba voceando los de la noche, unos ciegos atacaban furiosamente en sus violines discordados un aria de «Marina» ó de «La Tempestad» y todo, todo llegaba como un rumor confuso al balcón, de Ernesto Sandoval, que contemplaba insensible, soñador y doliente, el es-

el ingreso de grupos republicanos en la Monarquía no tendrá más valor que el que representa una transigencia de los antes irreductibles. A la acción crítica o puramente negativa, las más de las veces, de los antidinásticos, debe reemplazar la actuación afirmativa, gubernamental. Y no se es gubernamental, por el hecho de ser templado, sin estridencias; se es gubernamental cuando se puede gobernar capacitado por una preparación realista y técnica que compenetre con el país, que "nooion lice," en una palabra.

VICENTE GAY

NOVEDADES DEL DIA

Junta de Obras del puerto

Ayer tarde a las cinco se reunió esta Junta bajo la Presidencia del señor Barceló asistiendo los vocales señores Puigdorfolá, Garau, Bauzá, Pasoual, Simó, Esteve, Casanovas, Ordoñez y Bonnin.

Se aprobaron diferentes expedientes de trámite.

Se dió cuenta del proyecto general de reforma del puerto de Palma, firmado por el Ingeniero director de las obras del puerto señor Garau.

El señor Garau dió lectura a un estudio económico del puerto.

El documento es interesantísimo del cual nos ocuparemos extensamente.

El proyecto mereció unánime aprobación siendo el señor Garau felicitado por los demás vocales de la Junta.

Se acordó darle la tramitación debida.

A propuesta del señor Simó se acordó nombrar una Comisión para que lleve dicho proyecto a Madrid e invite a la Diputación y al Ayuntamiento para que nombre a uno o varios individuos de su seno para formar parte de la misma.

Y se levantó la sesión.

Velada musical

Con motivo de celebrar su fiesta onomástica la distinguida profesora de piano señorita doña Antonia Mathieu, tuvo lugar ayer noche, en el Centro de Estudios prácticos que, en unión de su hermana doña Francisca, regenta la mentada profesora, una agradable velada que, como todas las que se celebran en aquel Centro de cultura y de arte, resultó amenisima para los numerosos invitados que a ella asistieron.

Las niñas Isabel y Marir Bauzá, Catalina Coll, Maria Comas y Margarita Palou, representaron las piezas teatrales tituladas: «La muñeca», «La Lugareña» y «El Castigo del orgullo», mereciendo la labor de las jóvenes artistas calurosos aplausos.

A mitad de la fiesta fueron obsequiados los invitados con un exquisito lunch, cuyos honores hizo la citada señorita Mathieu que, durante todo el día de ayer recibió magníficos regalos de sus numerosas alumnas a ineludibles muestras de aprecio de las familias de sus educandos.

A las felicitaciones recibidas, unimos la nuestra muy cordial.

Toros y Toreros

Ya están casi a caer los seis Romero que el domingo 22 han de pisar el ruedo de nuestra plaza de Toros.

Ya el signo «Fatigas» que solo quiere empuñar sus bártulos para resenar faenas de Maestros y no las de aquellos que aún titulándose así son niños de tela, ha hecho punta a sus lápicos y sacado de su desván todos los aditivos encomiásticos para prodigarlos a «nombita» el excelso, el piramidal, el de las filigranas, que las derogará sagracamente en nuestra plaza para adueñarse de las fieras y umbrales de centera estocada, frente a frente y cara a cara.

El momento político español es decisivo.

Las perturbaciones de hoy son síntomas de gestiones que enciernan el porvenir.

No bastarán las nuevas ideas si no hay hombres nuevos. Hombres, no solamente leyes, pide Antonio Menger en su «Política social». Los tiempos piden vida nueva; pero hay que pensar en los héroes de Carlyle.

Casi me ha salido un verso y es que hablando del Maestro la vil prosa está demas.

De Barcelona vienen aficionados a cientos, idem que idem de Mahón y de aquí no digo lo que va a pasar, seguro estoy de que hasta en los tejados de la plaza habrá gente.

Véase que telegramite ha recibido el representante de la Empresa de nuestro circo taurino de don Santiago Alcalá.

«Encajonados hoy en Sevilla los toros ganadería Felipe de Pablo Romero.

Excelente presentación. Han salido para Alicante.

Alcalá. «Que tal! ¿Habrá o no habrá cosas buenas en nuestro circo taurino el día 22?»

«Ah! «Fatigas» insigne «Fatigas» pon lo mejor de tu cacumen en tensión que tu compañero te brinda la reseña.

Para un Maestro otro Maestro. Quite

Las carreras del domingo

El jurado que ha de intervenir en las carreras ciclistas del próximo domingo, con objeto de evitar posibles desgracias, en una reunión tenida anoche se acordó que se verifiquen entre los corredores pruebas eliminatorias para la nombrada carrera, las que tendrán lugar hoy sábado a las seis de la tarde.

La distancia a recorrer es de 15 kilómetros.

Los corredores inscritos para tomar parte en el Campeonato, son los siguientes:

Don Joaquín Rubio, de Barcelona; don José Crespo, de Zaragoza; don Jaime Mayol, de Soller; don Antonio Llompart, de Lluchmayor; don Simón Febrer, de Felanig y don Juan Vidal, de Porreras.

El tema de las aguas

Circula con insistencia el rumor de haber presentado la dimisión del cargo de concejal un distinguido médico.

Los motivos no pueden precisarse, si bien parece que en reunión particular que tuvo lugar hace unos días en el salón de sesiones de este Excelentísimo Ayuntamiento con objeto de enterar los de la Comisión de Aguas a sus compañeros de Consistorio del estado de las negociaciones para el abastecimiento de aguas de Palma.

El señor concejal trató y demostró que el proyecto no era completo y que adquiriría datos precisos para cuando se volviera a tratar del asunto, exponer su criterio respecto a lo que el creyera alma y vida del proyecto de abastecimiento de aguas de Palma.

Se nos dice que hace unos días fué llamado por el jefe del partido en que milita pidiéndole su criterio respecto al problema pendiente y si tenía algo que objetar.

No hemos podido saber con certeza la contestación, pero se nos dice que contestó, que olvidando todo lo pasado en asuntos de aguas, de si los

usuarios lo son don derechos ó sin ellos ó de si de la fuente la Villa es exclusivamente propiedad de la ciudad de Palma, creía que la Comisión y sus asesores habían sabido lo que...

1.º A que el Sindicato de Riegos pusiera precio a las aguas que usufructua.

2.º Que el precio era relativamente bajo; y

3.º Que mercantilmente este negocio conviene bien administrado, no solo al Ayuntamiento, sino que también domo negocios de aguas a cualquier particular.

Por lo que su mas entusiasta aplauso era para los señores todos que han intervenido en este asunto, y su aplauso es y era sincero, pero que ello ni poco ni mucho resuelve el problema de abastecimiento de aguas de Palma.

Parece que el jefe fincó satisfecho dada la con formidad con el primer extemo y en cuanto en el segundo, toda vez que era una cuestión administrativa independiente de la otra aunque interinamente ligada le dejaba en libertad de acción si bien convenia que lo hablara con el Alcalde y que se procurara no hubiese disconformidad.

Se nos añade que el jueves pasado el señor concejal on el Ayuntamiento se entrevistó con el Alcalde exponiéndole su deseo de intervenir en la discusión cuando se tratara la cuestión de las aguas en el sentido de proponer, después de aplaudir y agradecer a los señores que directamente han intervenido en este asunto de sus gestiones y conviniendo el precio del manantial; pero que para que no se malogre su buen acierto y por entender que, como cuestión administrativa se vea en el caso de proponer:

1.º Que no tuviera efecto la compra del manantial hasta tanto no estuvieran hechos los proyectos y presupuestos 1.º de las obras necesarias en el manantial para aumentar su caudal de agua en verano. 2.º De las obras para la conducción del manantial a los puestos de la ciudad; y 3.º De las obras de distribución interior de la ciudad y suburbios; y se vea a este caso precisamente porque, si uo este manantial de la Fuente de la Villa habrá costado 280.000 duros, sino que a esta cantidad habrá de añadir los intereses de tantos años, como años se tarde en realizar estas obras indicadas y Dios sabe si se realizarán nunca porque los nuevos estudios anulan los hasta los hoy hechos.

Un testigo presencial de la entrevista con el Alcalde y concejal nos dice que oyó que un empleado dijo dirigiéndose al concejal; y así le aseguran a usted que dentro dos años estarán terminadas las obras que usted indica; ¿Se conformaría y no diría usted nada? Que si me conformaata y en absoluto dijo el concejal. Parece que no le parecieron bien al señor Alcalde estas manifestaciones y se dice que salió de la Casa de la Ciudad trasladándose a una oficina próxima de la que salió al cabo de un momento, que detrás de él salió un señor que penetró en la «Sala» que estuvo poco rato saliendo acompañado del señor concejal y que ambos penetran en la misma oficina de donde momentos antes habian salido el señor Alcalde y que el señor concejal estuvo largo rato en dicha oficina donde debía hallarse algún distinguido personaje.

De lo que se trataría nadie ha podido saber una palabra, mas que solo al salir el señor concejal alguien dice que oyó decir al propio señor concejal hablando con un periodista que había puesto en manos de su jefe la dimisión de su cargo, pues prefería dimitir que ser tildado de indisciplinado y que si ese acto llevaba en si la baja del cargo, que al buen criterio del jefe lo dejaba, esto es lo que se dice y a resar de las gestiones que hemos realizado no nos ha sido posible confirmar de una manera exacta tal rumor.

Crónica Social

Hemos recibido atenta invitación para asistir al banquete político que se celebrará en la Puebla el día 15 del actual, dedicado al Alcalde de aquella ciudad D. Rafael Torres Cladera.

Agadecemos a D. Ignacio Planes Serra la atención que la hemos merecido.

Ha regresado a esta Isla, acompañado de su señora esposa, don Salvador Vidal y Valls de Padrinas.

A bordo del vapor «Balear», han salido para Argel los alumnos inscriptos para tomar parte en la excursión científica a aquella ciudad organizada por esta Escuela Superior de Comercio.

Asisten a la excursión el Director de dicha Escuela, Gregorio Crespo, y los catedráticos don Zacarías Herrero, don José Pérez Molina, don Eduardo Campos de Loma, don Manuel Vives de Gasas y don José Nuñez Jover, y los profesores interinos don Pedro López Salessé y don Andrés Morey Llompart.

Religiosas

El Jurado de un concurso de Fotografías celebrado el pasado mes en la ciudad de Málaga leemos que ha otorgado el segundo premio a nuestro querido amigo el Delegado de Hacienda don José Rato, el cual había presentado 16 trabajos fotográficos ejecutados por los procedimientos de aceite, goma y carbón.

Reciba nuestra felicitación sincera por la distinción de que ha sido objeto.

Se halla muy mejorado de su dolencia el Administrador de esta Central de Correos nuestro querido amigo don José García Sansaloni.

Le deseamos pronto y total restablecimiento.

Se ha encargado de la Dirección de esta Escuela Superior de Comercio durante el tiempo que dure la expedición escolar que dicho Centro se halla efectuando a la ciudad de Argel, el catedrático numerario don José Nuñez Jover.

Casa de la ciudad

Orden del día

Asuntos que han de ser tratados en la sesión que en dos convocatorias celebrará el Ayuntamiento el lunes día 16 Junio de 1913 a la hora doce.

Acta de la anterior.

Cuentas. Oficio Escuela Comercio participando salida Argel.

Oficio del Presbítero señor Torres agradeciendo donativo verja Monumento a Fray Junípero Serra.

Dietamen referente adquisición solares casas obreros.

Trece dictámenes permisos obras particulares.

Cuatro idem aprobación actas recepciones alcantarillas.

Otro idem nombramiento de un empleado municipal.

Otro idem presentación alcantarilla calle Derritaño.

Otro idem construcción alcantarilla calle Escursach.

Otro idem aprobación acta obras calle Capuchinos.

Otro idem construcción depósito agua C. S. Miguel.

Otro idem justiprecio parcela calle Palacio.

Relacion pequeñas reparaciones.

Credito pago alcantarilla calle Frales.

Pago Imprevistos de construcción

tinglado Arrabal. Indemnización a un acoquero para pago materiales y trabajos.

Padrón de 1913 arbitrio Alcantarillas y pozos negros.

Presupuesto extraordinario para adquisición manantial Fuente de la Villa cubierto por un empréstito de 200.000 pesetas.

Dos dictámenes instalación motores. Otro idem designación vocales Junta Instrucción pública.

Otro idem transpaso de una sepultura. Moción designar Concejal intervenir subastas.

Dictamen devolución fianza contratista obras paseo Borne. Otro idem, aprobación cuenta trabajos Guarda preos.

Otro idem, autorizando a don Enrique Vilar construcción cañerías P. B. y gracia de agua.

Idem sobre renta manzana vias S. T. 56 y 51 antes P. Jesús.

Distribución fondos. Idem división solar 51, 54, y 60.

Dictamen sobre aumento de piedra en la pesquería.

Religiosas

Mañana el jablebo de Cuarenta Horas continua en la Iglesia de San Felipe Neri.

Exposición a las seis, a las siete misa de Comunión general con plática, a las diez, Tercia y misa cantándose la partitura del maestro Goicochea y sermón por el Rdo. P. Miguel Rosselló de los SS. CC; por la tarde a las seis Vísperas solemnes, a las siete y media ejercicio del Tridno sermón por el citado orador y reserva de S. D. M.

En el Secorro se celebrará solemne fiesta para conmemorar el quincuagesimo aniversario de la Guardia de Honor del Sagrado Corazón: A las siete y media misa de Comunión general que celebrará el Rmo. E Ilmo. señor Obispo, a continuación se celebrará otra misa en la que se expondrá S. D. M., haciéndole vela durante el día un grupo de ocho Señoras y cuatro caballeros asociados a la Guardia de Honor, a las diez y media Misa mayor solemne con sermón por el Rdo. P. Tomás Tejadura, mercedario, por la tarde, a las siete y media Trisagio cantado, ejercicio mensual del Sagrado Corazón, Te-Deum y reserva del Santísimo.

Visita a la Corte de María.

A Nuestra Señora de la Asunción en la Catedral. Privilegiada.

Santos para mañana.—San Modesto y Santa Crescencía mártires.

AGENCIA DE TURISMO CLUB MALLORCA Plaza Santa Eulalia número 10, Palma. (Servicios de intérpretes, informes, guías, automóviles y carruajes para toda clase de excursiones.)

Forfaits para Soller, Deva, Miramar, Torrent de Pareys; cuevas de Manacor y Artá, con servicios combinados de automóviles, carruajes y fondas.

Forfaits especiales para los aficionados al alpinismo.

Será altamente beneficioso para los turistas, pedir los informes gratuitos que se facilitan en las oficinas de la agencia de 8 y media a 1 y de 3 a 7 tarde.

Conciertos. Par el presidente del Circulo Mallorquin D. Antonio Font y Sbert, hemos sido aiutamente invitados, a los conciertos que en aquella sociedad, se celebrarán los días 15, 22 y 29 a las 12 de la tarde.

TURISMO.—La Alianza. Véase 4.ª página.

Becerria. — Probablemente la que organiza «La Cruz Roja» de Palma, se efectuará el día 29 del actual.

Festejos.—El lunes próximo celebrará junta general la sociedad Real Club de Regatas para acordar los festejos que dicha sociedad organiza para el día de San Pedro.

Son las mejores aguas alcalinas Vichy Hospital (estómago), Vichy-Pelastins (riñones), Vichy-Grande-Grille (gizado.)

Exámenes.—Los alumnos de enseñanza no oficial que no hayan podido examinarse cuando fueron llamados, por causa debidamente justificada, podrán verificarlo el viernes próximo, día 20, a las ocho y media.

Quejas.—Suscrita por varios vecinos de la calle de Jaime Ferrer hemos recibido una carta, en la que se quejan del mal olor que despiden dos cocheras que en aquella calle existen, constituyendo ello en serio peligro para la salud pública.

Dinamógeno
El desequilibrio nervioso trae como consecuencia la irritabilidad de los centros nerviosos, cerebro y médula, produciendo insomnio, debilidad general y en muchos casos la NEURASTENIA

acompañada de pérdida de memoria, apatía, demacración, histerismo, inapetencia. EL MEJOR TONICO para curar estas afecciones, es el Dinamógeno Saiz de Carlos, que activa la nutrición de los sistemas muscular, óseo y nervioso, fortificándolos, y equilibrando sus funciones, por lo que cura el RAQUITISMO,

Recetándolo los médicos para todas las afecciones en que están indicados el aceite de bacalao y las emulsiones de éste con hipofosfitos, sobre los que tiene la ventaja de ser mejor de tomar, abrir el apetito, no cansar al estómago; tónica y nutre más, pudiéndose usar lo mismo en verano que en invierno y lo toman los Niños con verdadero placer; a los que transforma de pálicos y anémicos, en rosados y fuertes con sólo el uso de dos frascos.

Se vende en las principales farmacias de Madrid y Serrano, 30, MADRID. En cambio folletos a quien lo pida.

Imprenta de LA REGION
En esta casa se admiten toda clase de trabajos, desde lo mas lujoso, hasta lo mas económico, con prontitud y esmero.

Tarjetas de visita a precios baratissimo.
Talleres de encuadernación de todas clases.

AGENCIA DE TURISMO CLUB MALLORCA
Plaza Santa Eulalia número 10, Palma. (Servicios de intérpretes, informes, guías, automóviles y carruajes para toda clase de excursiones.)

CRONICA GENERAL
Conciertos. Par el presidente del Circulo Mallorquin D. Antonio Font y Sbert, hemos sido aiutamente invitados, a los conciertos que en aquella sociedad, se celebrarán los días 15, 22 y 29 a las 12 de la tarde.

TURISMO.—La Alianza.
Véase 4.ª página.

D. J. Aguió de Son Servera
Médico especialista en enfermedades de la infancia. Ex-interino pensionado de la facultad de Medicina de Barcelona. Premio extraordinario de la Licenciatura.

Despacho C. Molineros 7, 9 y 11 de 10 mañana a 1 tarde.

Consultorio gratuito para niños pobres. C. Vilanova 6 bis, los martes, jueves y sábados de 2 a 5 tarde.

pectáculo lejano de las Ramblas bulangueras, de los músicos ciegos, del organillo canalla, de las mujeres porridas, de los chulos castrados, de los pájaros libres. ¡Libres! No como él que a fuerza de querer gozar de la libertad, se había encadenado mas y mas, a este miserable y perra vida. Que a fuerza de soñar, había llegado al mas puerco de los materialismos y que a fuerza de no creer, había llegado a creer en Dios y a negar el alma.

El aire fresco, bienhechor de la noche, despejó la calenturienta imaginación de Ernesto Sandoval. Había llegado aquella mañana a Barcelona, con la mente llena de ensueños y la faltriguera casi exhausta de metal. Venía de una tierra, encantada y atrabiliaria; donde la luz era oro, y las mujeres, Ideal y el cielo azul y la vida mansa y suave, y las almas serenas como el cielo azul. Por esto, en un momento rebelde, en un divino momento de inquietud espiritual, rompió la cadena de carñones que le ligaban al terreno y se embarcó, ansioso de luchar, de gozar los días inenarrables del triunfo ó por el contrario tornar como un fracasado, como un vencido, como un inutil.

El aire fresco, bienhechor de la noche, despejó la calenturienta imaginación de Ernesto Sandoval. Había llegado aquella mañana a Barcelona, con la mente llena de ensueños y la faltriguera casi exhausta de metal. Venía de una tierra, encantada y atrabiliaria; donde la luz era oro, y las mujeres, Ideal y el cielo azul y la vida mansa y suave, y las almas serenas como el cielo azul. Por esto, en un momento rebelde, en un divino momento de inquietud espiritual, rompió la cadena de carñones que le ligaban al terreno y se embarcó, ansioso de luchar, de gozar los días inenarrables del triunfo ó por el contrario tornar como un fracasado, como un vencido, como un inutil.

El aire fresco, bienhechor de la noche, despejó la calenturienta imaginación de Ernesto Sandoval. Había llegado aquella mañana a Barcelona, con la mente llena de ensueños y la faltriguera casi exhausta de metal. Venía de una tierra, encantada y atrabiliaria; donde la luz era oro, y las mujeres, Ideal y el cielo azul y la vida mansa y suave, y las almas serenas como el cielo azul. Por esto, en un momento rebelde, en un divino momento de inquietud espiritual, rompió la cadena de carñones que le ligaban al terreno y se embarcó, ansioso de luchar, de gozar los días inenarrables del triunfo ó por el contrario tornar como un fracasado, como un vencido, como un inutil.

geladora. Y como un silencio castigaba su espíritu anémico y le hacía ver lo injusto, lo inhumano de su vida actual, que se deslizaba en la enrutmia de esta calma aterradora. Y él era el soñador se preguntaba? Y para vegetar de esta manera, había descifrado el secreto de los libros? Para dejar que sus trabajos, se perdieran en la soledad provinciana, elogiados por dos ó tres amigos y la familia? No; se imponía la lucha con toda su rudeza, con todo su encanto, con todo el orgullo del que fia en su propio valor. A luchar, a luchar,—exclamaba,—y sentía como por sus venas circulaba una savia nueva, y bullían locas en su cerebro las ideas, y todo él se sentía imbuido de una actividad, de una febrilidad saludable y reconfortante.

Por él, por su madre, Ir por hermanas buenas, por la novia inocente y delicada, por los niños, por sus camaradas, por su terruño mismo, era necesario ir a demostrar, su valer, era imprescindible ir a la palestra y lanzarse a la lucha, como en brazos de una vampirisa, que gustara todos los matices de nuestra bestialidad, sumir-

risas juveniles, inyadirá la febrilidad de aquel caminar insano y demente; Ah! Ellos desprecian a la burguesía que los encierra en unas mazmorras horribles que se bautizan pomposamente con el nombre de fábrica y taller, ellos desprecian el burocratismo altamente orgulloso, sonrien irónicamente a los hijos de ambos, y miran compasivamente a las pobres histéricas que han sacrificado la comida de muchos días, a la estultez infena de un sombrero, de unos trapos, de unos lazos... a los niños estúpidos—estupidéz atávica—que no tienen la culpa de no haber aprendido mas que a ser hipócritas y a no haber meditado ante lo porvenir.

¡Son nuestras las Ramblas! parecen decir sus ojos y pasan orgulosamente, embracerados de sus galanes—los horteras apuestos y los estudiantes calaveras—glosando un idilio, que juran será eterno, bajo los árboles alcahuetes y caritativos.

¡Celestinescos y caritativos! Si; los árboles que miraron impávidos el pasar de cien amores, son también caritativos y ofrecen seguro albergue a los pequeños, bohémios del aire, se-

Información Telegráfica

La agitación en Marruecos

Sin noticias

Al recibir a los periodistas el Ministro de la Guerra les hizo las siguientes importantes declaraciones.

No pienso ocultar nada de lo que ocurra en Marruecos.

Daré a ustedes la lista de las bajas nuestras.

A las once de la mañana he celebrado una conferencia telegráfica con el general Alfau.

Ayer no hubo ningún oficial muerto ni herido de los cuerpos de cazadores.

Anteayer fué muerto el teniente de artillería Alfranca.

Preguntado sobre los combates de Tzénin y Cuesta Colorada, que refiere la Prensa dijo el general Luque que no tenía conocimiento de ellos y añadió.

Hoy llegarán a Ceuta dos batallones, que salieron anoche de Melilla.

El Gobierno sabía la agitación que se había producido producido por la predicación de la guerra santa.

Se había hablado de tomar una posición que dominara Tetuán.

Esta, que se ha tomado, es importante.

Si no la hubiéramos tomado, lo hubieran hecho los moros.

Repito que la agitación es grande.

En Tetuán 9.000 ó 10.000 hombres, pero tiene una extensión grande de terreno.

Hay que conservar la comunicación entre Tetuán, Ceuta y Río Martín.

Tomar la posición no costó ninguna baja.

Tomar la posición no costó ninguna baja.

Fueron por la noche tres columnas, tomando posesión de la altura.

Al día siguiente atacó una avalancha de moros con gran empuje.

Cuando una de las columnas venía de regreso, fué atacada por el enemigo, haciendo un repliegue bien dirigido por el general Primo de Rivera.

El combate de la noche fué decisivo.

No conozco todavía las bajas.

He mandado llamar á los individuos que tenían licencia ilimitada de la 1.ª, 2.ª y 3.ª licencias.

De Vitoria irá á Marruecos una batería de montaña.

Anoche llegaron á Tetuán las fuerzas regulares indígenas de Melilla.

Estoy preocupado porque hasta ahora no he recibido noticias de Larache.

He preguntado dos ó tres veces y no me han contestado.

Es raro porque á esta hora recibía siempre telegramas de allí.

Daré orden al oficial de guardia para facilite á ustedes las noticias por la tarde.

Por la noche las enviaré á Gobernación donde se las darán á ustedes.

Repito que no oculto ni ocultaré nada de lo que ocurra.

En el ministerio de la Guerra se nos ha facilitado la siguiente referencia:

"En la conferencia telegráfica celebrada por los generales Luque y Alfau éste le dijo lo siguiente:

La columna llegó al monte Lausent sin gran resistencia.

Encontró á la guarnición con buen espíritu, á pesar de haber estado combatiendo toda la noche y la madrugada.

Se evacuaron los muertos y heridos y se dejó allí gran repuesto de víveres, municiones de fusil y de cañón.

La columna regresó á Tetuán sosteniendo ligeros combates.

Hubo cinco muertos de tropa y cuatro oficiales y 18 de tropa heridos.

En la posición se encontró un "chef", prisionero gravemente herido, que en su delirio decía que de treinta hombres le habían matado 28.

El enemigo debió sufrir muchas bajas el día anterior, demostrándolo así su menor acometividad de ayer.

La noche ha sido tranquila. Hoy se evacúan los heridos que tenemos.

Estoy preparando lo necesario para imponer mañana un duro castigo á algunos aduanares.

En este momento me confirman la noticia de que anteayer fué gravemente herido el "chef", Beni-Omar.

Hoy ha sido trasladado á su aduana. Cyer no hubo ningún oficial de cazadores muerto ni herido.

La mayoría de las bajas son de las milicias de moros de Ceuta.

Las heridas de los oficiales Pozos y Castro no son graves.

Telegramas oficiales de Marina

En el ministerio de Marina se nos han facilitado los siguientes telegramas sobre el suceso del cañonero «General Concha».

«Comandante Melilla á Ministro Marina.—El coronel Barrera me dice que un bote del «Vicente Sanz», llevando bandera blanca, ha podido acercarse á cien metros de la playa, en la que había muchos moros.

Llamó al moro Cibera y le llevó en el bote, conferenciando con él y refiriéndole que los moros trataron de subir al barco para robar.

La tripulación hizo nutrido fuego, matando á varios moros y se apoderaron de un cabo de mar, herido.

Como el barco está junto á tierra, no hay medio de aproximarse sin efectuar un desembarco á viva fuerza, para lo cual no hay elementos ni sería prudente.

El coronel Barrera ha entrado en negociaciones con moros amigos para rescatar los prisioneros.

«Comandante Melilla á ministro Marina.—Me dirigía en el vapor «Rodas», á donde se halla el «Concha», y me encontré en el cabo Quilates con el vapor «Sanz», que llevaba al coronel Barrera, al comandante de marina y 14 heridos, ocho de ellos graves, con dirección á Melilla.

He hecho trasbordo á este barco y me comunica Barrera que hasta las dos de la madrugada había logrado recoger 59 hombres del «Concha» y posteriormente dos oficiales y un marino.

De los oficiales, uno llamado Quevedo está levemente herido.

An esta hora quedaban en el «Concha», el oficial Ramos Izquierdo, herido en ambos brazos, tres marineros heridos y tres ilesos y ante la imposibilidad de salvarlos quedaron prisioneros en poder de moros amigos.

El coronel Barrera intentó ponerse al habla con los moros para rescatarlos, sin conseguirlo.

En su vista trasladaron los heridos al «Sanz», marchando á Alhucemas con el comandante de dicha plaza, el cual quedó encargado de hacer gestiones encaminadas á lograr el rescate.

El «Concha», se ha hundido por la parte de popa, siendo imposible salvarlo.

He ordenado al «Lauria», que quede en aquellas aguas para libentar á los prisioneros y destruir el «Concha».

Del «Lauria», resultó herido un marinero por el fuego que hicieron los moros á los botes de salvamento.

Todos los salvados lo han hecho á nado hasta los botes que iban á buscarlos, pues la situación del «Concha», no permitía acercarse á él sin tener bajas inútiles.

«Comandante general de Melilla á ministro Guerra.

Acabo de visitar á los heridos del «Concha», en el hospital. Son 16, pues á última hora se han presentado dos leves.

Exceptuando Antonio Mesa, que está herido en la cabeza, y Emilio Vaquero, en el pecho, muy graves los demás se encuentran en estado satisfactorio.

Hay algunos heridos de perdigones.

La tripulación se portó bizarramente cuando el barco fué asaltado por los moros en número considerable.

El comandante señor Castaños murió arengando á las tropas y á los marineros que le acompañaban.

Todos ellos cayeron muertos ó heridos.

Asegúrase había mas de 20 moros muertos en tierra y otros tantos cadáveres en el agua.

El barco estaba tan cerca de tierra dominado por el acantilado de la costa, que el que saltó por las escotillas caía muerto en el acto.

Se registraron actos de verdadera ferocidad por parte de los mo-

ros, que acribillaban á balazos á los supervivientes que echaban los botes al agua.

A mi llegada á esta plaza me entero de que han quedado allí el «Bazán» y el «Lauria».

Los ordeno que uno de ellos permanezca en Alhucemas para transmitir órdenes y que el otro vigile al «Concha» y acabe de destruirle.

El «Extremadura» se halla en Gomera y no le llamo por no distraerle de su misión.

Encargo al comandante de Alhucemas que procure por todos los medios rescate al oficial y seis marineros prisioneros.

El comandante del «Reina Regente» desde Burien me transmite lo siguiente;

Acabo de llegar al lugar del siniestro y, según me dice el comandante del «Recalde», las bajas en el combate con los moros que intentaban apoderarse del bupue son;

Comandante, maquinista, contramaestre, condestable, 11 marineros muertos; alférez Ramoe Izquierdo, grave y prisionero; alférez Quevedo, leve; 13 marineros heridos enviados á Melilla, un contramaestre y 10 marineros prisioneros, un aprendiz maquinista y tres marineros desaparecidos.

Los moros dominaban el bupue desde una altura.

Al observar gran número de moros en la playa, rompí fuego con cañones de pequeño calibre contra ellos y sobre el «Concha» con los de gran calibre para destruirlo.

El fuego ha durado desde las cinco y media hasta las siete, resultando herido ley y un condestable de bala de fusil y tres marineros per tozos de cristal que saltaban en pedazos al hacer los disparos.

Contribuyó á esta operación el «Recalde».

El ministro de Marina ha enviado el pésame á las familias de las víctimas que gloriosamente han dado su vida por la patria.

Pesimismo

Conforme avanzó la noche se acentuaron los pesimismo en la cuestión de Africa.

Algunos indican el temor de que que el coronel Fernández Silvestre haya perecido en los combates que habrá librado su columna.

Otros rumores suponen que Tetuán está cercado por los moros.

Ninguna de estas noticias tiene comprobación oficial.

Relación de bajas

En el ministerio de la Guerra se nos ha facilitado el siguiente telegrama:

«Alto comisario á ministro. Tetuán, 13, á las 15:30.—Recibido á las 16.—Empiezo en este telegrama á enviar las relaciones ofrecidas en el anterior.

Los muertos son: comandante ayudante del general Primo de Rivera don Armando Mantilla de los Ríos; teniente de de la milicia voluntaria don Julio Reinoso Fernández; teniente del Regimiento de artillería de Ceuta don Eduardo Alfranca Fairen.

De cazadores de Arapiles: muertos, los cabos Francisco Rubio y Gerónimo Tejedor, los soldados Mariano García, Tomás Herrero, Carlos Llanos, Pedro López, Angel Monedero, Isidro Ibañez, Luis Peña, Francisco Segura, Alejandro Rubio, Antolín García y Adriano Volules; de Barbastro; el soldado Virgilio Martín.

Completaré la relación conforme vaya recibiendo nuevos detalles.

Más detalles

A las seis de la tarde volvió á recibir á los periodistas el general Luque y nos dijo que acababa de hablar por telégrafo con Ceuta y que le dijeron que habían llegado allí dos batallones, uno de Wad-Ras y otro de Saboya, que un batallón de la guarnición de Ceuta avanzó hacia Tetuán y que allí también se carece de noticias de Larache á causa del estado atmosférico.

Un periodista preguntó: —¿Se confirma la muerte de Fernández Silvestre?

—Nada se de Larache, pero la noticia que se va extendiendo mucho. Manifestó también el general Luque que en otra conferencia con Ceuta le dijeron que allí había dos despachos de Larache, uno referente al nombramiento de un coronel y otro relativo a un asunto de aduanas pero nada de la guerra.

El ministro ha vuelto a insistir encargando que por radiograma se llame desde Larache y que por hilo directo se comuniquen a Madrid las noticias que haya.

Politica al dia

M. 14.—1'10 m.

El tema de actualidad

La importancia de los sucesos que se están desarrollando en Marruecos quita la importancia al momento político actual con ser uno de los de mas trascendencia en la esfera de los hechos y de sus consecuencias.

«El Liberal» considera que la frecuencia de la crisis tiene inválido y en agonía perpétua el organismo liberal.

«El Decate» pide, en interés de los altos destinos patrios un Gobierno y un gobernante y así el estilo todos los demás periódicos se consagran al tema de actualidad que consideran de gran importancia.

¿Será cierto?

Dice el periódico «La Mañana» que los elementos que siguen al Sr. García Prieto han recibido del Conde de Romanones agresiones que no consideran justas.

Añade que el conde visitó ayer al señor García Prieto para ofrecerle la representación de sus amigos en el Gobierno y cargos de otra índole, rechazándolo el señor García Prieto, por entender que son reparaciones y no prebendas lo que debe dársele.

Anuncia «La Mañana» que se prepara un acto de homenaje al Sr. García Prieto, que será un recuento de sus fuerzas políticas.

La Union Republicana

El partido de Union Republicana ha facilitado á loa periódicos la nota oficiosa de los acuerdos tomados recientemente.

Dice así;

«El directorio nacional de Union Republicana, después de examinar los últimos sucesos, estima que ellos carecerán de trascendencia, si el republicanismo abandona el sistema partidista y unificado en totalidad ó en su inmensa mayoría acierta a marchar de acuerdo con el partido socialista.

En tal sentido ha acordado dirigir un nuevo manifiesto á los republicanos, que se publicará de breves días.

Ha acordado igualmente aprobar la conducta de su representante en el Comité de Conjunción republicana socialista y ratificarle los poderes.»

Incertidumbre

Se dice que las noticias que contienen los telegramas recibidos anoche en el ministerio de la Guerra de Marruecos son muy dolorosas.

Varios diarios de Madrid envían corresponsales al teatro de las operaciones. La opinion está muy impresionada.

La mañana de hoy ha sido de gran movimiento político.

El conde de Romanones ha celebrado varias conferencias, una de ellas con señor Alba, a la cual se atribuye importancia, pudiera estar relacionada con la necesidad de adoptar ciertas medidas en provincias puesto que van á enviarse refuerzos a Marruecos.

Nótase agitación en la política, pero todavía no hay nada en claro. La nota que domina sobre la situación política es de gran incertidumbre.

En pliego al Rey

A las cinco y cuarto llegó de La Granja el señor Brocas, secretario particular del conde de Romanones y para despistar á los periodistas dejó el automóvil y llegó a casa del conde en un coche.

Según parece, en el pliego del conde de Romanones que el señor Brucas llevó al Rey hablaba aquél de las dificultades que se le presentaban para reconstituir el Gabinete, dificultades que según parece, derivan de las exigencias del señor García Prieto para apoyar la situación.

También parece que el Rey está disgustado por los sucesos de Africa.

Instalaciones Eléctricas

Gran novedad en LÁMPARAS

EL ÁGUILA Brossa, 30 -- PALMA

Al Público

Gran rebaja de Artículos en el Colmado LA PROVIDENCIA

Café tostado Puerto Rico

Á 4'75 ptas. el kilogramo

Sopas huevo -- Superior calidad

Á peseta el kilogramo

Animación

En el Congreso hubo esta tarde más gente que costumbre.

Se hacían muchos comentarios por haber ido el conde de Romanones á La Granja para que juraran los nuevos ministros.

También se comentaban las graves noticias de Marruecos.

Al señor Alba pasó la mañana en casa del conde de Romanones, donde almorzó.

Seguramente juega el señor Alba papel importante en los actuales acontecimientos políticos.

Personas que aseguran estar enteradas afirman que la conferencia que celebraron ayer el conde de Romanones y el señor García Prieto fué pedida por el conde.

Según parece, en tal conferencia se condicionaron las paces entre los dos políticos.

El señor García Prieto pidió la Alcaldía de Madrid para don Luis Silvela y que no se admitan las dimisiones a los gobernadores monárquicos.

El conde de Romanones aceptó en principio, pero tropieza con la dificultad de tener ofrecida la Alcaldía al señor López Ballesteros.

Los nuevos Ministros

A las nueve y media de anoche salieron para el real sitio de San Ildefonso, donde como es sabido se encuentra el rey, el presidente del consejo señor Conde de Romanones acompañado de los nuevos ministros de Estado, Instrucción Pública y Justicia, señores Lopez Muñoz, Rodríguez de la Borbolla y el ex-alcalde de Madrid señor Rodriguez de la Borbolla.

Entre once y once media de la mañana con asistencia del alto personal palatino, don Alfonso tomará el juramento á los nuevos ministros, quienes seguidamente saldrán para Madrid, dirigiéndose á los respectivos ministerios, donde los ministros ses darán posesión.

Varias noticias

La Gaceta

Publica este diario una real orden disponiendo que desde 1.º de Julio se admitan y se paguen giros postales desde 1 á 500 pesetas en las oficinas autorizadas para este servicio.

Y otra autorizando á los individuos de la Junta del Patronato para intervenir en los exámenes de reválido verificados con arreglo al plan antiguo por los alumnos de las Escuelas Superiores de Comercio.

La fiscalia del Supremo

Se dice que en caso de que don Martín Rosales insista en su dimisión del cargo de fiscal Supremo, será brado para reemplazarle al señor Pérez Oliva.

VALORES PÚBLICOS

Cotización Oficial del 13 Junio	
Interior coatoado	80'70
Interior fin de mes	80'65
5 por 100 amortizable	90'98
Amortizable	00'00
Banco de España	000'00
Compañía Tabacalera	298'00
Francos	8'80
Libras	27'48
Exterior	89'25

La Expeditiva

Confíad á La Expeditiva San Felio, 15) el despacho de los paquetes postales que hayais de expedir y la recepción de los que tengais que recoger. Servicio económico y práctico á domicilio.

LA HERNIA

y el Vendaje Barrére de París

Unico adoptado por el ejército francés: unico con Medalla de Oro y Diploma de Honor en las exposiciones de Burdeos, Londres y Bruselas.

No confundir el Vendaje Barrére, inventor de los aparatos elásticos, con otros aparatos, falsas imitaciones que se aplican precedidos de pomposos anuncios, pues saben el 90 por ciento de los herniados, que su hernia empezó por el volumen de una avellana y se les ha seguido desarrollando hasta obtener el volumen de un huevo de gallina, una naranja, etc., haciendo al hombre inútil y comprometiendo su vida á causa de que! de la aplicación de los malos aparatos; así es que lo primero que debe procurarse un herniado es el científico, práctico y cómodo Vendaje Barrére, que si todos los herniados lo emplearan desde su principio no existiría La Hernia.

Se hacen todos los ensayos gratis: y en el mismo instante las Hernias más difíciles y voluminosas se contienen tan perfectamente como si no existieran. Acudid todos los herniados á visitar á Mr Barrére para comparar vuestros aparatos; visitará de 9 á 5 en

Palma Hotel Mallorca (casa Barrials) los días martes 17 Junio y miércoles 18 de Junio.

Pedid el tratado científico La Hernia á D. A Ferrer

Agente general Paseo Gracia, 30, Barcelona

Muchachos

Se necesitan en esta Imprenta.

Gas y Electricidad

FÁBRICA DE LAMPISTERIA

DR BARTOLOMÉ FUSTER

Plaza del Rastrillo, 8 y Colón 9

Especialidad en bombas grifería instalaciones de timbres eléctricos.

Piso para alquilar

Existe uno en la calle de Pelaires número 35 que reúne todas las condiciones higiénicas de confort para informes dirigirse á la calle del Sol número 38.

FARMACIA Y DROGUERIA

DE JOSÉ MIRÓ

Para la elaboración de los vinos Metabisulfito potasa. Acido tartárico, fosfato armonico. Tanino al alcohol etc. Colón 22 y Peregril 2.

Café Tostado "Excelsior"

Exquisito - Mezcla Ideal

100 gramos - 0'70 céntimos - Pruebese

Yauco y Moka - 100 gramos - 0'60 Cts

Puerto Rico, 100 gramos - 0'55 "

Especial para familias 100 gr. 0'50 "

Antigua Casa Llofriu

Espectáculos

Lírico

Cine todos los días

Protectora.

De seis y media á once los días laborales y de tres y media á once, domingos y días festivos, funciones de cinematógrafo, y

Entrada general 0'10 ptas.

